

# Falla NL en gasto, advierte Moody's

ALEJANDRA MENDOZA

Si bien Nuevo León ha sido transparente en los informes sobre su deuda, tiene un pendiente en el ejercicio de los recursos del Ramo 33, sostuvo Roxana Muñoz, analista de la calificadora Moody's México.

Se trata de aportaciones de la Federación a las entidades etiquetadas para usos específicos de áreas como salud, educación e infraestructura, principalmente.

En el 2017, el Estado sólo utilizó el 85.2 por ciento de los recursos etiquetados del Ramo 33, mientras que el 14.8 por ciento restante no se ejerció, indica un reporte de la calificadora, basado en datos de la Auditoría Superior de la Federación (ASF), refirió Muñoz.

Señaló que la falta de ejecución de esos recursos ubicaron Nuevo León en la posición 22, de entre las 32 entidades del País y por debajo

## Débil confianza

Evaluación del factor de administración y gobierno de las entidades realizada por Moody's\*

Nota: Evalúa transparencia, revelación de información, integridad y confiabilidad de los estados financieros.  
 Fuente: Moody's

DÉBIL	
Baja California	Zacatecas
Sonora	Nayarit
Chihuahua	Veracruz
Nuevo León	
MEDIANA	
Sinaloa	Tlaxcala
Tamaulipas	Puebla
Jalisco	Guerrero
Hidalgo	Oaxaca
Estado de México	Tabasco
	Chiapas
ALTO	
Guanajuato	Querétaro

del promedio nacional —que refiere un uso del 86.5 por ciento de los recursos—, en el “Índice de Ejecución de Ingresos Etiquetados” de la ASF. “Este indicador refleja

que existen todavía controles internos y de la planeación débiles, especialmente en los estados con un desempeño financiero por debajo del promedio”, señala

Moody's en su reporte.

“En ciertos casos, esto puede conducir a presiones de liquidez que afectan los perfiles crediticios, dado que los proyectos que se pretendía financiar con dichas transferencias necesitan de otra fuente de financiamiento, es decir, de la contratación de deuda adicional o la utilización de ingresos propios”.

Las tres entidades mejor calificadas en el índice anterior son Querétaro, Sonora y Morelos, mientras que las últimas son Coahuila, Tamaulipas y Estado de México.

Muñoz explicó que, de acuerdo con la Ley de Disciplina Financiera, los recursos que no se utilizan del Ramo 33 deben ser reintegrados al Gobierno federal, lo cual afecta la liquidez de los Gobiernos estatales.

“En el escenario de que Nuevo León no hubiera devengado esos recursos (señalados en el 2017 por la ASF),

en este caso, le podría agregar presión a la liquidez porque tiene que regresar este monto en efectivo a la Federación”, indicó.

No obstante, los Gobiernos estatales tienen la opción de aclarar y comprobar a la ASF que los recursos están comprometidos y serán devengados, y de esta forma no reintegrarlo.

“Algo positivo es que en los temas de deuda no se identificó a Nuevo León y en los temas de distribución de participaciones (recursos de libre disposición), si bien tuvo una observación, fue mínima”, agregó Muñoz.

Sin embargo, en el reporte de Moody's Nuevo León aparece en el grupo de las siete entidades con la puntuación más débil en calidad de administración y gobierno interno, al lado de Baja California, Sonora, Chihuahua, Zacatecas, Nayarit y Veracruz.